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Verbale n. 6 
 
 

Il giorno 10 settembre 2024 alle ore 09:00 si è riunito il Consiglio dei Corsi di Studio di area economica 
seguendo la convocazione del 03/09/2024 n. Prot. 1405 per discutere del seguente ordine del giorno: 
 

1. Comunicazioni 
2. Obiettivi formativi e schede di insegnamento 
3. Report di audit interno L-18 
4. Documento di autovalutazione L-18 
5. Schede di Monitoraggio Annuale 
6. Regolamenti dei corsi di studio 
1. 6.bis Appello straordinario mese di novembre 
2. 6.ter Modalità di svolgimento della didattica a.a. 24/25 
7. Varie e eventuali 

 
Risultano Presenti 

• Alessandra Ortolano 
• Alessandra Stefanoni 
• Alessandro Sorrentino 
• Alessio Amorosi 
• Alessio Maria Braccini 
• Andrea Marchioni 
• Barbara Aquilani 
• Barbara Pancino 
• Carlo Mari 
• Chiara Graziani 
• Egidio Giuseppe Perrone 
• Federico Crescenzi 
• Giuseppe Galloppo 
• Ilaria Benedetti 
• Irene Fulco 
• Luca Cacchiarelli 
• Luca Correani 
• Luca Secondi 
• Maurizio Masi 
• Michele Desario 
• Nicola Viceconte 
• Paola Nascenzi 
• Riccardo Cimini 
• Stefano D’Andrea 
• Stefano Poponi 



• Vincenzo Sforza 
 
La riunione si svolge in modalità telematica su piattaforma Zoom. Svolge la funzione di segretario 
verbalizzante il Prof. Riccardo Cimini. 
 
 

1. Comunicazioni 
 
 

Il Presidente comunica che, come da informazione ricevuta dal Presidio di Qualità di Ateneo con nota n. 
14102 del 19 luglio 2024, tra i corsi oggetto di valutazione durante la visita di accreditamento periodico è 
stato incluso anche il corso di laurea triennale in Economia Aziendale (L-18). Il Presidente riassume ai 
consiglieri le tappe del processo di valutazione e relaziona sulle attività svolte durante la pausa estiva per 
predisporre la documentazione che sarà inviata per la visita di rinnovo dell’accreditamento. Di 
conseguenza il Consiglio di Corso di Studi è chiamato a deliberare su diversi adempimenti relativi alla 
prossima visita di accreditamento. 
 
 

2. Obiettivi formativi e schede di insegnamento 
 
 

Con la nota del 02/08/2024, prot. N. 15155, il Rettore ha richiamato i docenti e i Consigli di Corso di 
Studio a garantire la completa e corretta compilazione delle schede insegnamento e degli obiettivi 
formativi di tutti gli insegnamenti in offerta formativa. A tal proposito la segreteria didattica ha inviato 
negli scorsi mesi alcuni promemoria ai docenti per la compilazione delle schede insegnamento. 
Nell’ultima comunicazione è stato chiesto anche l’invio degli obiettivi formativi che, non potendo più 
essere caricati direttamente dal docente, vanno raccolti in sede di Consiglio di Corso di Studio e poi 
trasmessi alla segreteria didattica. Ringraziando i colleghi per il pronto riscontro il Presidente comunica 
di aver ricevuto tutti gli obiettivi formativi per gli insegnamenti dell’anno accademico 2024/2025 e di 
averli condivisi nella cartella dei materiali per il CCS. Comunica anche ai colleghi che è in corso un 
monitoraggio sulla completezza delle schede di insegnamento e sollecita i docenti che ancora non lo 
hanno fatto a caricare le schede di insegnamento mancanti. In ultimo chiede mandato al Consiglio di 
intervenire direttamente, con il supporto della segreteria, sollecitando i docenti che non avessero 
eventualmente ancora proceduto al caricamento e procedendo alla predisposizione dei relativi materiali. 
 
Intervengono i Prof. Alessandro Sorrentino, Stefano D’Andrea e Carlo Mari che segnalano alcune 
difficoltà informatiche relative al caricamento degli obiettivi formativi. Il Presidente conferma di aver 
ricevuto gli obiettivi formativi e che le difficoltà riscontrate sono solo di natura tecnica e potranno essere 
risolte con il supporto del referente informatico. 
 
Il Consiglio all’unanimità approva. 
 
 

3. Report di audit interno L-18 
 
 

Nella prima metà del 2024, sempre nell’ambito del processo di rinnovo dell’accreditamento di sede di 
corso di studio, il Nucleo di Valutazione ha svolto un audit interno del corso di laurea L-18 le cui 
risultanze vengono condivise in questa sede con i Consiglieri per opportuna conoscenza. 
 
Nel report, il Nucleo di Valutazione ha formulato osservazioni e raccomandazioni che dovranno essere 
oggetto di attenzione per il Consiglio di Corso di Studio. Il Presidente riassume le principali risultanze 



del report di audit interno, segnalando come su numerose aree relative alla presenza e completezza delle 
informazioni online si è già intervenuto con numerose azioni correttive nel processo di redazione del 
documento di autovalutazione. Le rimanenti osservazioni riguardano aspetti quali il rafforzamento delle 
filiere, delle opportunità di placement, e della conoscenza del sistema ANVUR AVA da parte degli 
studenti sui quali il Consiglio sarà chiamato a effettuare un monitoraggio e eventualmente a proporre 
future azioni anche in seguito a eventuali osservazioni che emergeranno dalla visita di accreditamento. 
 
 

4. Documento di autovalutazione L-18 
 
 

In riferimento alla visita per il rinnovo dell’accreditamento, il Dipartimento, e il Consiglio di Corso di 
Studio nello specifico per il corso di laurea L-18, è chiamato a predisporre un documento di 
autovalutazione nel quale evidenziare come il Corso di Studio risponde ai requisiti del sistema ANVUR 
AVA. Dopo la comunicazione della selezione del corso di studio, l’Ateneo ha predisposto uno 
scadenziario per l’invio della documentazione necessaria e per l’approvazione dei relativi organi. Il 
Consiglio di Corso di Studio è chiamato a approvare il documento di autovalutazione nella seduta odierna. 
Il documento è stato redatto dal referente del corso Prof. Riccardo Cimini con il supporto della Dott. ssa 
Bruzzichini, Dott. ssa Fortunati e Dott. Stendardi della segreteria di Dipartimento. Sul documento il 
Presidio di Qualità di ateneo ha effettuato delle osservazioni - esclusivamente di natura formale - che 
sono state prese in considerazione per la stesura finale. Il documento condiviso con tutti i Consiglieri 
consiste quindi nella versione definitiva. Il Presidente e il Prof. Cimini riassumono ai consiglieri le 
principali risultanze del documento di autovalutazione, dal quale emerge come il Corso di Studio risponde 
ai requisiti del sistema ANVUR AVA. Dopo un breve dibattito sul documento e sul processo di 
autovalutazione, il Presidente chiede al Consiglio di approvare il documento per la trasmissione al 
Consiglio di Dipartimento. 
 
Il Consiglio all’unanimità approva. 
 
 

5. Schede di monitoraggio annuale 
 
 
Seguendo lo scadenziario ANVUR AVA, il Consiglio di Corso di studio è chiamato a redigere e approvare 
le schede di monitoraggio annuale dei corsi di economia. Le schede sono state predisposte dai referenti 
dei corsi, sono state inviate alla verifica di conformità del Presidio, e eventualmente revisionate integrando 
le osservazioni ricevute. Il Presidente chiama i referenti dei corsi di studio a relazionare sul contenuto 
delle schede di monitoraggio annuale. Dalle risultanze emergono miglioramenti evidenziati nella 
progressione di alcuni indicatori che vedono diminuire il livello di criticità per il corso di laurea triennale. 
Più stazionaria e in linea con quanto già evidenziato negli scorsi anni è invece la situazione dei corsi di 
laurea magistrale.  
 
Si apre un breve dibattito nel quale il Prof. Cimini sottolinea i risultati positivi raggiunti sulle sedi di 
Viterbo e Civitavecchia e il Prof. Alessio Maria Braccini segnala l’opportunità di stimolare la 
partecipazione agli scambi internazionali che hanno subito un calo a causa del Covid. 
 
Al termine del dibattio il Presidente chiede ai consiglieri di approvare le schede di monitoraggio annuale 
per la trasmissione al Consiglio di Dipartimento e alla Commissione Paritetica. 
 
Il Consiglio all’unanimità approva. 
 
 



6. Regolamenti dei corsi di studio 
 
 

Il Presidente comunica che in sede di revisione dei contenuti delle pagine web sono emersi dei refusi sui 
regolamenti di corso di studio; pertanto, aveva inserito il punto all’OdG della riunione odierna. Dopo 
l’invio dell’OdG, gli uffici competenti dell’Ateneo hanno chiarito che i refusi possono essere emendati 
senza una nuova approvazione. Pertanto, il punto viene sospeso. 
 
 

6.bis Appello straordinario 
 
 

Nell’ultimo calendario accademico approvato per i corsi di economia, per un mero refuso, non è stata 
inclusa la sessione straordinaria di novembre. Pertanto il Consiglio è chiamato a deliberare la sua 
reintroduzione. Il Presidente propone ai Consiglieri di svolgere l’appello straordinario nel periodo 4 - 8 
novembre, senza sospensione didattica, e consentendo l’accesso all’appello agli studenti con iscrizione 
fuori corso. 
 
Il Consiglio all’unanimità approva. 
 
 

6.ter Modalità di svolgimento della didattica 
 
 

In prossimità dell’avvio del semestre della didattica, il Presidente chiama i Consiglieri a deliberare circa le 
modalità di erogazione della didattica, con specifico riferimento all’utilizzo dello streaming e della 
registrazione. Ricorda ai consiglieri che streaming e registrazione sono obbligatori esclusivamente per gli 
studenti iscritti in convenzione PA 110 e lode. 
Si apre un breve dibattito al termine del quale il Consiglio propone le seguenti modalità: 

• Le lezioni si svolgono in aula con presenza fisica; 
• Lo streaming in tempo reale è attivato per ogni lezione; 
• La registrazione è obbligatoria solo in caso di presenza di studenti in convenzione PA 110 e lode. 

In tutti gli altri casi, l’attivazione dello streaming è lasciata a libera discrezione del docente. 
Stefano Poponi → come verificare.  
Il consiglio all’unanimità approva. 
 
 

7. Varie e eventuali 
 
 
Non vi sono varie e eventuali. 
 
Non essendovi altro da discutere la riunione si conclude alle ore 10:00.  
 
Il Presidente 
 
Prof. Alessio Maria Braccini    __________________________ 
 
 
Il Segretario 
 
Prof. Riccardo Cimini     __________________________ 


